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ПРЕДИСЛОВИЕ

Этот самоучитель состоит из трех частей: грамматики поль-

ского языка, разговорника и польско-русского словаря. 

Краткая грамматика польского языка позволит усвоить ос-

новные правила склонения существительных и прилагательных, 

образования временны х форм глаголов, степеней сравнения 

прилагательных и наречий, поможет построить фразы.

Разговорник содержит речевые клише на самые актуальные 

темы, дающие возможность, находясь в стране языка, достичь 

взаимопонимания в различных жизненных ситуациях. Каждая 

польская фраза снабжена практической транскрипцией, ко-

торая русскими буквами с максимальной точностью передает 

звучание польской речи. Ударение в транскрипции не дается, 

так как оно в польском языке фиксированное и падает всегда 

на предпоследний слог. Многие тематические разделы содержат 

страноведческую информацию, а также практические советы, 

которые будут полезны при знакомстве со страной.

А польско-русский словарь в конце книги поможет сориенти-

роваться в незнакомой языковой среде, дас возможность подо-

брать нужные слова для построения фраз и правильно называть 

нужные предметы.

Надеемся, что эта книга станет надежным помощником 

в вашем путешествии по Польше.



ПРОИЗНОШЕНИЕ

Согласные/сочетания согласных

буква приблизительное 
произношение

обозначение 
в транскрипции

пример произно-
шение

b, d, f, 
g, б, д, 
ф, г

произносятся как 
русские б, д, ф, г

byk 
dom 
fakt 
gaz

бык 
дом 
факт 
газ

k, m, 
n, p, 
t, z 

произносятся 
приблизительно 
как русские к, м, 
н, п, т, з

к, м, н, п, т, з kara 
moda 
nagan 
puma 
tabak 
zona

кар 
мода 
наган 
пума 
табак 
зона

c произносится 
как ц

ц cena цэна

ж или 
ci

мягкий ч, как в 
слове «человек»

чь/ч ciepіy чеплы

cz более твердый ч, 
чем в русском

ч czajnik чайник

dz произносится как 
слитное дз

дз dzwonek дзвонэк

dї и 
drz

как слитное дж в 
слове «джем»

дж drzwi джви

dџ или 
dzi

 произносится как 
джь

джь dzieci джьечи

h и ch произносится 
примерно как рус-
ское х

х herbata 
chleb

хэрбата 
хлэп

j как в слове «йод» й jutro ютро

l как ль в слове 
«люстра»

ль Polska польска

і звук, средний 
между л и в (как 
англ. w)

л іyїwy лыжвы

с и ni  как русское нь в 
слове «конь»

нь/н nie не

r как русское р р rada рада
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s как с в слове «сок» с sok сок

sz как ш в слове 
«школа»

ш szkoіa школа 

њ и si очень мягкий 
звук, средний 
между сь и щ, как 
если бы он нахо-
дился перед и

щ њwinia щвиня

w как в слове «вода» в woda вода

џ и zi очень мягкий 
звук, средний 
между з и ж, как 
если бы он нахо-
дился перед и

жь џrуdіo жьрудло

ї и rz как ж в слове 
«жена»

ж їaba жаба

Гласные

Гласные следует произносить четко, так, как они написаны, 
независимо от того, под ударением они или нет.

буква приблизительное 
произношение

обозначение 
в транскрипции

пример произно-
шение

a краткий, напря-
женный а, как в 
слове «мама» 

а matka матка

e краткий э, как в 
слове «это»

э bez бэс

i как и в слове 
«пир»

и kino кино

o краткий, напря-
женный, как о в 
слове «мост»

о okno окно

u и у как у в слове 
«пруд»

у dуі дул

y как русское ы в 
слове «мысль»

ы buty буты
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№ носовой звук; 
произносится как 
носовой он/ом 
перед согласным

он/ом k№t z№b конт 
зомп

к носовой звук; 
произносится как 
носовые эн/ем 
перед согласным 

эн/ем tкgi dкbu тенги 
дембу

дифтонги

aj как ай в слове 
«край»

ай kraj край

au как ау в слове 
«аура»

ау autobus аутобус

ej как эй эй kolej колей

je как е в слове 
«ехать»

йе jechaж ехачь

В ряде случаев (при оглушении, озвончении и т. п.) в прак-
тической транскрипции разговорника вы можете встретить не-
которые отклонения от приведенной выше таблицы.



ГРАММАТИКА



Для грамматической системы польского языка характерны 
те же имена и категории, что и для русского. Существует одна 
категория, не свойственная русскому языку. Это лично-мужская 
и женско-вещная формы. Существительные и местоимения, 
обозначающие мужчин, не только склоняются иначе, чем суще-
ствительные, обозначающие женщин, неодушевленные пред-
меты, абстрактные понятия и т.п., но и требуют в определенных 
случаях особых форм окончаний глаголов, прилагательных, 
числительных или причастий. 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

Существительные в польском языке имеют категории рода, 
числа и падежа. 

Все существительные принадлежат к одному из трех родов: 
мужскому, женскому или среднему. 

Категория числа представлена единственным и множествен-
ным числом. Некоторые существительные имеют форму только 
единственного числа: cukier, ptactwo или только множественного 
числа: noїyczki, usta.

В польском языке семь падежей: именительный, родитель-
ный, дательный, винительный, творительный, предложный и 
звательный. Звательный падеж выражает обращение.

Тип склонения существительного определяется по 
его родовой принадлежности: I склонение – это существитель-
ные мужского рода, II – среднего и III – женского.

I склонение существительных – мужское

К первому склонению относятся следующие типы существи-
тельных:
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– не имеющие окончания в именительном падеже, с основой 
на твердый или мягкий (отвердевший) звук: Bуg, czіowiek, las

– существительные, оканчивающиеся на -а или -о, а также 
на другую гласную, если они обозначают мужчин: mкїczyzna, 
kosmonauta. 

Единственное число – лично-мужские существительные

Им. czіowiek mкїczyzna goњж

Род. czіowieka mкїczyzny goњcia

Дат. czіowiekowi mкїczyџnie goњciowi

Вин. czіowieka mкїczyznк goњcia

Тв. czіowiekiem mкїczyzn№ goњciem

Пр. o czіowieku z mкїczyzn№ o goњciu

Зв. czіowieku! mкїczyџnie! goњciu!

Единственное число – остальные виды 
существительных мужского рода 

Им. pies dzieс kraj

Род. psa dnia kraju

Дат. psu dniowi krajowi

Вин. psa dzieс kraj

Тв. psem dniem krajem

Пр. o psie o dniu o kraju

Зв. psie! dniu! kraju!

Именительный падеж – окончания указаны выше.
Родительный падеж имеет два варианта окончаний: -а и -u.
Окончание на -а имеют одушевленные существительные (ис-

ключение: wуі – woіu), a также:
а) названия месяцев: styczeс – stycznia; посуды: talerz – 

talerza; инструментов: nуї – noїa; мер и весов: metr – metra; 
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денежных единиц: dolar – dolara; танцев: polonez – poloneza; 
частей тела: palec – palca

б) уменьшительно-ласкательные формы: domek – domka
в) существительные с окончаниями на -ik, -yk: sіownik – 

sіownika
г) названия некоторых городов: Krakуw – Krakowa.
Окончание на -u имеют:
а) неодушевленные существительные, также заимствованные: 

pіot – pіotu, komitet – komitetu
б) абстрактные существительные: bуl – bolu, czas – czasu
в) собирательные существительные: las – lasu, tіum – 

tіumu
г) вещественные существительные: miуd – miodu, piasek – 

piasku
д) названия дней недели: poniedziaіek – poniedziaіku
е) названия некоторых городов: Londyn – Londynu
ж) названия стран или их частей: Krym – Krymu.
Дательный падеж имеет преимущественно окончание -owi: 

krajowi, mкїowi, только в некоторых словах сохранилась старая 
форма – окончание -u: Bogu, synu, ojcu, panu, kotu, psu.

Винительный падеж: существительные лично-мужской формы 
и одушевленные имеют форму винительного падежа такую же, 
как в родительном, остальные – как в именительном.

Исключения: форма родительного падежа выступает в не-
которых случаях также в винительном, в частности в названиях 
некоторых инструментов, сигарет, танцев и некоторых других: 
uїyж noїa, paliж papierosa, taсczyж walca.

Творительный падеж имеет окончание -em. 
Предложный падеж: существительные с основой на твердую 

согласную имеют окончание -е, которое вызывает чередование 
согласных, а иногда также гласных корня: pies – psie, s№siad – 
s№siedzie. Существительные с мягкой основой и основой на 
-g, -k, -ch имеют окончание -u: dzieс – dniu, kraj – kraju, 
wrуg – wrogu.

Звательный падеж у большинства существительных совпадает 
с формой предложного падежа. Исключение составляет боль-
шинство существительных на -ec, которые имеют окончание 
-e: ojcze!, chіopcze! 
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Множественное число – лично-мужские существительные

Им. ludzie mкїczyџni goњcie

Род. ludzi mкїczyzn goњci

Дат. ludziom mкїczyznom goњciom

Вин. ludzi mкїczyzn goњci

Тв. ludџmi mкїczyznami goњжmi

Пр. ludziach mкїczyznach goњciach

Зв. ludzie! mкїczyџni! goњcie!

Множественное число – остальные виды 
существительных мужского рода

Им. psy dni(e) kraje

Род. psуw dni krajуw

Дат. psom dniom krajom

Вин. psy dni(e) kraje

Тв. psami dniami krajami

Пр. psach dniach krajach

Именительный падеж имеет окончания -owie, -i, -y, -e; -a.
Окончание -owie имеют только лично-мужские существи-

тельные: pan – panowie, а также:
а) названия степеней родства: syn – synowie, ojciec – ojcowie
б) обозначения титулов и званий: marszaіek – marszaіkowie, 

senator – senatorowie.
Окончание -i имеют:
а) лично-мужские существительные с твердой основой, при 

этом происходит соответствующее чередование согласных: -zn 
→ -џс: mкїczyzna – mкїczyџni; ch → њ: Czech – Czesi 

б) женско-вещные существительные с основой на -g, -k: 
poci№g – poci№gi.

Окончание -y имеют:
а) лично-мужские существительные с основой на -g, -k, -r при 

чередовании в их основе согласных: doktor – doktorzy 
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б) лично-мужские существительные на -ec: chіopiec – 
chіopcy

в) женско-вещные существительные с твердой основой, кроме 
форм на -g, -k: kot – koty, dom – domy.

Окончание -е имеют:
а) личнo-мужские и женско-вещные существительные с мяг-

кой или отвердевшей основой: lekarz – lekarze, kraj – kraje
б) заимствованные слова на -ans: kwadrans – kwadranse.
Родительный падеж имеет окончания -уw, -y, -i.
Окончание -уw имеют существительные с твердой основой, 

некоторые существительные с мягкой или отвердевшей основой: 
pan – panуw, dom – domуw.

Большинство существительных с основой на отвердевший 
согласный имеют окончание -y: talerz – talerzy, w№ї – wкїy.

Окончание -i, имеют существительные с мягкой основой: 
goњж – goњci, nauczyciel – nauczycieli.

Дательный падеж: окончание -om: koty – kotom, mкїczyџni – 
mкїczyznom.

Винительный падеж: у лично-мужских существительных со-
впадает с родительным, у женско-вещных – с именительным 
падежом.

Творительный падеж: окончание -ami: mкїczyznami, dniami. 
Предложный падеж: окончание -ach: domach, goњciach.

II склонение существительных – среднее 

Ко второму склонению относятся существительные 
с окончаниями -о, -е, -к, -um: drzewo, morze, cielк, muzeum.

Единственное число 

Им. lustro pole cielк

Род. lustra pola cielкcia

Дат. lustru polu cielкciu

Вин. lustro pole cielк

Тв. lustrem polem cielкciem

Пр. lustrze polu cielкciu
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Именительный падеж: окончания на -o, -e, -к, -um. 
Существительные с окончанием на -к (imiк) образуют фор-

мы косвенных падежей с удлинением основы: imiк – imienia – 
imiona.

Существительные на -um: muzeum, prezydium склоняются 
только во множественном числе.

Родительный падеж: окончание -a: okna.
Дательный падеж: окончание -u: polu.
Винительный падеж совпадает с именительным.
Творительный падеж: окончание -em: polem.
Предложный падеж: окончания -e, -u.
Окончание -e имеют существительные с твердoй основой: 

okno – na oknie, krzesіo – na krzeњle. 
Окончание -u имеют:
– существительные с основной на мягкий согласный: 

zadanie – zadaniu, imiк – o imieniu
– существительные с основой на отвердевший согласный: 

serce – o sercu 
– существительные с основой на -g, -k, -ch: jabіko – o jabіku. 
Звательный падеж отсутствует. 

Множественное число

Им. lustra pola cielкta muzea

Род. lustr pуl ciel№t muzeуw

Дат. lustrom polom cielкtom muzeom

Вин. lustra pola cielкta muzea

Тв. lustrami polami cielкtami muzeami

Пр. lustrach polach cielкtach muzeach

Именительный и винительный падежи: окончание -а. 
Родительный падеж: окончания -i, -y, а также нулевое окон-

чание, более распространенное, чем другие: drzewa – drzew. 
К этому типу принадлежат все существительные с твердой 
основой, а из существительных с мягкой основой те, которые 
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оканчиваются на -anie, -enie: mieszkanie – mieszkaс. В основе 
может происходить чередование гласных.

Некоторые существительные II спряжения имеют окончание 
-i, которое появляется после мягкого согласного: narzкdzie – 
narzкdzi, а также окончание -y: wybrzeїe – wybrzeїy.

Дательный падеж: окончание -om.
Творительный падеж: окончание -ami.
Предложный падеж: окончание -ach.

III склонение существительных – женское

К третьему склонению относятся существительные: 
a) с окончаниями на -а и -i: matka, cуrka; pani, gospodyni
б) не имеющие окончаний в именительном падеже: przyjaџс, 

rzecz, noc, krew, gі№b.

Единственное число

Им. matka siostra droga pani noc brew

Род. matki siostry drogi pani nocy brwi

Дат. matce siostrze drodze pani nocy brwi

Вин. matkк siostrк drogк pani№ noc brew

Тв. matk№ siostr№ drog№ pani№ noc№ brwi№

Пр. matce siostrze drodze pani nocy brwi

Зв. matko! siostro! drogo! pani! nocy! brwi!

Именительный падеж: окончания -a, -i и нулевое.
Родительный падеж: окончания -y, -i.
На -i оканчиваются следуюшие существительные:
– с основой на -g, -k: noga – nogi, rкka – rкki
– с основой на мягкий согласный: ziemia – ziemi
– с основой на губной согласный: brew – brwi.
Дательный падеж: окончания -e, -i, -y.
Окончание -e имеют существительные с основой на твердый 

согласный: їona – їonie, matka – matce, droga – drodze. При этом 
происходит чередование согласных основы. 
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Окончание -i имеют существительные с основой на мягкий 
или губной согласный: koњж – koњci, ziemia – ziemi.

Окончание -y имеют существительные с основой на отвер-
девший согласный: noc – nocy, rzecz – rzeczy.

Винительный падеж: окончание -к и нулевое.
Окончание -к имеют существительные с окончанием на 

гласную в именительном падеже; не имеют окончания суще-
ствительные с нулевым окончанием в именительном падеже: 
ziemia – ziemiк, mysz – mysz (исключение: pani – pani№).

Творительный падеж: окончание -№.
Предложный падеж совпадает с дательным.
Звательный падеж: окончания -o, -i, -y, -u.
Окончание -o имеют существительные, которые в именитель-

ном падеже оканчиваются на -а: woda – wodo!
Окончание на -i имеет место в двух случаях:
– если существительное в именительном падеже оканчивается 

на -i: pani!
– если существительное имеет основу на мягкий согласный и 

нулевое окончание в именительном падеже: koњж – koњci!
Окончание -y характерно для существительных с основой на 

отвердевший согласный и с нулевым окончанием в именитель-
ном падеже: noc – nocy!

Окончание -u имеют преимущественно женские имена в 
уменьшительно-ласкательной форме: Zosiu!, Maіgosiu!

Множественное число

Им. matki siostry drogi panie noce

Род. matek siуstr drуg paс nocy

Дат. matkom siostrom drogom paniom nocom

Вин. matki siostry drogi panie noce

Тв. matkami siostrami drogami paniami nocami

Пр. matkach siostrach drogach paniach nocach

Именительный падеж: окончания -y, -e, -i. 
Окончание -y характерно для существительных двух типов:
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– с основой на твердый согласный и окончанием -а в имени-
тельном падеже единственного числа: strona – strony 

– с основой на отвердевший согласный и с нулевым окон-
чанием в именительном падеже единственного числа: rzecz – 

rzeczy.
Окончание -e имеют следующие формы:
– с основой на мягкий согласный и окончаниями -а, -i в 

именительном падеже единственного числа: ziemia – ziemie, 

pani – panie

– некоторые существительные с нулевым окончанием в име-
нительном падеже единственного числа: dіoс – dіonie. 

Окончание -i имеют следующие существительные:
– с основой на -g, -k: і№ka – і№ki, waga – wagi

– с мягкой основой и с нулевым окончанием в именительном 
падеже единственного числа: koњж – koњci. 

Родительный падеж: окончание -i, -y и нулевое.
Нулевое окончание выступает, если в именительном падеже 

единственного числа присутствуют окончания -а, -i: gіowa – 

gіуw, pani – paс.
Окончание -i имеют существительные:
– с мягкой основой и с нулевым окончанием в именительном 

падеже единственного числа: koњж – koњci, dіoс – dіoni

– некоторые существительные с окончанием -а в именитель-
ном падеже единственного числа, к ним относятся:

а) существительные с конечным элементом -arnia, -ernia, 

-alnia, -elnia: kawiarnia – kawiarni, cukiernia – cukierni

б) существительные с конечным элементом -ea, -eja: idea – 

idei, aleja – aleji.
Польские существительные на -ja делятся на две группы:
– имеющие окончание -i: nadzieja – nadziei

– не имеющие окончания: szyja – szyj.
Окончание -у имеют существительные с основой на отвердев-

ший согласный с нулевым окончанием: noc – nocy.
Дательный падеж: окончание -om.
Винительный падеж совпадает с именительным падежом. 
Творительный падеж: окончания -ami, -mi.

Предложный падеж: окончаниe -ach.
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ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

Прилагательные в польском языке согласуются с существи-
тельным, к которому они относятся, в роде, падеже, числе и в 
лично-мужской или женско-вещной форме во множественном 
числе. Польские прилагательные отличаются от русских по 
следующим признакам: имеют лично-мужскую форму, склоня-
ются в форме степеней сравнения, имеют очень мало кратких 
форм. 

Склонение прилагательных

Единственное число

м.р. ж.р. ср.р.

Им. maіy maіa maіe

Род. maіego maіej maіego

Дат. maіemu maіej maіemu

Вин. maіego, maіy maі№ maіe

Тв. maіym mal№ maіym

Пр. o maіym o maіej o maіym

Им. ostatni ostatnia ostatnie

Род. ostatniego ostatniej ostatniego

Дат. ostatniemu ostatniej ostatniemu

Вин. ostatniego,ostatni ostatni№ ostatni

Тв. ostatnim ostatni№ ostatnim

Пр. o ostatnim o ostatniej o ostatnim

Именительный падеж: окончания -у, -i, -a, -e.
Окончание -у имеют прилагательные мужского рода с осно-

вой, оканчивающейся на твердые и отвердевшие согласные и 
на -ch.

Окончание -i имеют прилагательные мужского рода с основой 
на мягкий согласный и -g, -k.



22  |  Г РАММАТИКА

Окончание -а имеет женский род, окончание -e – средний.
Родительный падеж: в мужском и среднем роде окончание 

-ego, в женском -ej. 
Дательный падеж: окончание -emu в мужском и среднем роде 

и -ej в женском.
Винительный падеж: окончания прилагательных в лично-

мужской форме совпадают с родительным, прилагательных 
женского и среднего рода – с именительным.

Творительный и предложный падежи: в мужском и среднем роде 
выступают окончания -ym в случае твердой основы и -im – в слу-
чае мягкой, в женском роде в творительном падеже окончание 
-№, а в предложном – -ej.

Множественное число

лично-
мужская 
форма

женско-
вещная 
форма

лично-
мужская 
форма

женско-
вещная 
форма 

Им. mali maіe оstatni оstatnie

Род. maіych maіych оstatnich оstatnich

Дат. maіym maіym оstatnim оstatnim

Вин. maіych maіe оstatnich оstatnie

Тв. maіymi maіymi оstatnimi оstatnimi

Пр. o maіych o maіych о ostatnich о ostatnich

Именительный падеж: окончания -i, -y, -e. В этом случае раз-
личаются лично-мужские и женско-вещные формы.

Окончание -i характерно для лично-мужских форм с основой 
на твердый согласный, при этом происходит чередование со-
гласных: mіody – mіodzi, bogaty – bogaci. 

Окончание -y имеют лично-мужские формы с основой при-
лагательных на -g, -k, -r, при этом происходит чередование со-
гласных: drogi – drodzy, wysoki – wysocy, chory – chorzy.

У прилагательных с мягким согласным в основе и с основа-
ми на -c, -dz именительный падеж лично-мужской формы иден-
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тичен именительному падежу единственного числа: obcy – obcy, 
ostatni – ostatni.

В женско-вещной форме окончание -е.
Винительный падеж лично-мужской формы идентичен роди-

тельному, а женско-вещной формы – именительному.
Во всех остальных падежах окончания множественного числа 

одинаковы для лично-мужской и женско-вещной форм.

Степени сравнения прилагательных

Качественные прилагательные имеют три степени сравнения: 
положительную, сравнительную и превосходную.

Сравнительная степень может быть простая и сложная. 
Простая сравнительная степень образуется от основной фор-

мы при помощи суффиксов -szy, -ejszy. 
Суффикс -szy присоединяется к основам, оканчивающимся на 

одиночный согласный или на согласные -rd, -st: stary – starszy, 
twardy – twardszy. Суффикс -ejszy присоединяется к основам, 
оканчивающимся на три согласных или на два, из которых 
один -n, -і, -w: bystry – bystrzejszy, іatwy – іatwiejszy, trudny – 
trudniejszy. 

Прилагательные с суффиксами -k, -ok, -ik образуют срав-
нительную степень непосредственно от корня с потерей этих 
суффиксов: niski – niїszy, wysoki – wyїszy, daleki – dalszy. Не-
которые прилагательные образуют сравнительную степень 
от другой основы: dobry – lepszy, zіy – gorszy, wielki – wiкkszy, 
lekki – lїejszy. 

Сложная форма образуется из сочетания прилагательного с 
наречием bardziej: bardziej trudny.

Превосходная степень также имеет простую и сложную формы. 
Простая форма образуется путем присоединения к прилага-
тельному в сравнительной степени приставки naj-: nowszy – 
najnowszy, starszy – najstarszy. Сложная форма образуется путем 
присоединения к прилагательному наречия najbardziej: najbardziej 
nowy, najbardziej trudny. 

Некоторые прилагательные образуют степени сравнения 
только в сложной форме: chory – bardziej chory – najbardziej 
chory.
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Прилагательные в сравнительной и превосходной степени 
склоняются так же, как обычные прилагательные.

При сравнении качеств различных предметов прилагатель-
ное в сравнительной степени требует употребления союзa 
niї: jestem starszy, niї brat или предлога od: jestem starszy od 
brata. Превосходная степень требует употребления предлогов 
z, spomiкdzy, wњrуd: jestem najstarszy z braci; on jest najmіodszy 
wњrуd nas.

По образцу склонения прилагательных могут изменяться 
другие части речи:

а) местоимения, изменяющиеся по родам
б) порядковые числительные,
а также:
– мужские и женские фамилии на -ski, -cki: Kowalski, 

Kowalska – Kowalskiej, Kowalskiego
– женские фамилии и нарицательные существительные 

женского рода с суффиксом -ow-: Orzeszkowa, bratowa, kraw-
cowa

– прилагательные, перешедшие в разряд существительных: 
myњliwy, sіuї№cy, budowniczy

– географические названия, являющиеся прилагательными 
по происхождению: Zakopane, Biaіa, Sucha.

ГЛАГОЛ

Глаголы имеют следующие категории: вид, наклонение, вре-
мя, залог, переходность, возвратность, лицо, число, род. 

Категория вида. Глаголы бывают совершенного и несовер-
шенного вида: czytaж – czytywaж, kupiж – kupowaж. Некоторые 
не имеют видовой пары, например, глаголы несовершенного 
вида mieж, mуc. 

Большинство польских глаголов образуют видовые пары при 
помощи:

– суффиксов: ruszyж – ruszaж, mуwiж – mawiaж, kupiж – 
kupowaж

– приставок: napisaж – pisaж, zrobiж – robiж
– изменений в основе: zabraж – zabieraж.
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– образования формы от другой основы: braж – wzi№ж, 
widzieж – zobaczyж.

Глаголы несовершенного вида имеют формы настоящего 
и сложного будущего времени, глаголы совершенного вида 
имеют формы простого будущего времени и не образуют 
форм настоящего времени. Формы прошедшего времени, 
условного и повелительного наклонения образуют глаголы 
обоих видов.

Категория наклонения. Как и в русском языке, существуют 
изъявительное, условное и повелительное наклонения.

Категория времени. Польские глаголы имеют формы на-
стоящего, прошедшего и будущего времени.

Категория залога. Два залога: действительный и страда-
тельный.

Категория переходности и возвратности. В польском языке 
существует категория переходности. От переходных глаго-
лов образуются возвратные глаголы при помощи возврат-
ного местоимения siк: myж – myж siк. Некоторые глаголы, 
имеющие siк, не имеют значения переходности: њmiaж siк, 
baж siк.

Некоторые переходные глаголы не имеют возвратного ме-
стоимения siк: osi№gn№ж. Местоимение siк может находиться 
в предложении не только после глагола, к которому оно 
относится, но и перед ним, а также перед другими словами. 
Польские глаголы по возвратности не всегда совпадают с 
соответствующими русскими глаголами.

Категория лица. У польских глаголов имеются граммати-
ческие значения трех лиц, но, в отличие от русского, они 
распространяются на все спрягаемые формы, также и в про-
шедшем времени и условном наклонении.

Категория числа. Эта категория предусматривает един-
ственное и множественное число и распространяется на все 
спрягаемые формы глаголов.

Категория рода. Эта категория включает мужской, женский 
и средний род и реализуется в прошедшем времени и в 
условном наклонении, а также в системе причастий и дее-
причастий. Во множественном числе присутствует категория 
лично-мужской формы.
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Спряжение глаголов

Польские глаголы делятся по спряжению на четыре 
группы.

К I спряжению относятся глаголы с окончаниями на -к 
в 1 лице и окончанием -esz во 2 лице единственного числа 
настоящего времени. Инфинитивы (неопределенные формы) 
этих глаголов оканчиваются на: согласный + ж: nieњж; -owaж: 

kupowaж; -№ж, -n№ж: d№ж; -iж, -yж, -uж: piж, їyж, pluж.
Ко II спряжению относятся глаголы, имеющие окончания 

-к в 1 лице и -isz, -ysz во 2 лице единственного числа на-
стоящего времени. Инфинитивы этих глаголов оканчиваются 
на: -iж, -yж: mуwiж, robiж; -aж: spaж; -eж: widzieж, sіyszeж.

К III спряжению относятся глаголы, имеющие в настоя-
щем времени основу на гласный -а и окончания -m, -sz. Их 
инфинитив оканчивается на -aж, -eж: czytaж, mieж.

К IV спряжению относится небольшая группа глаголов, 
имеющих в настоящем времени основу на -е и окончания -m, 

-sz. Это несколько основных глаголов: jeњж, wiedzieж, umieж, 
rozumieж, њmieж и производные от них.

Настоящее время

I cпряжение
(pisaж, nieњж, malowaж) 

ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч.

1 л. piszк piszemy niosк niesiemy malujк malujemy

2 л. piszesz piszecie niesiesz niesiecie malujesz malujecie

3 л. pisze pisz№ niesie nios№ maluje maluj№ 

Основа на твердый согласный существует только в 1 лице 
единственного числа и в 3 лице множественного, во всех 
остальных случаях согласный, на который оканчивается осно-
ва, смягчается, и происходит чередование согласных звуков. 
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В основе может также происходить чередование гласных о → 

е, а → е: biorк – bierzesz, jadк – jedziesz.

II cпряжение
(mуwiж, widzieж) 

ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч.

1 л. mуwiк mуwimy widzк widzimy

2 л. mуwisz mуwicie widzisz widzicie

3 л. mуwi mуwi№ widzi widz№ 

Гласный -у- стоит после отвердевших согласных, -i- – после 
мягких. Основа на твердый согласный существует только в 
1 лице единственного числа и в 3 лице множественного, во 
всех остальных случаях согласный, на который оканчивает-
ся основа, смягчается, и происходит чередование согласных 
звуков. Чередования гласных в этом типе спряжения не 
происходит. 

III cпряжение
(czytaж, mieж) 

ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч.

1 л. czytam czytamy mam mamy

2 л. czytasz czytacie masz macie

3 л. czyta czytaj№ ma maj№

В форме 3 лица множественного числа появляется -j-.

Глагол byж

1 л. jestem jesteњmy

2 л. jesteњ jesteњcie

3 л. jest s№
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IV спряжение
(jeњж, umieж, wiedzieж) 

ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч.

1 л. jem jemy umiem umiemy wiem wiemy

2 л. jesz jecie umiesz umiecie wiesz wiecie

3 л. je jedz№ umie umiej№ wie wiedz№ 

Прошедшее время
(pisaж, czytaж, mуwiж)

Единственное число, мужской род

1 л. pisaіem czytaіem mуwiіem

2 л. pisaіeњ czytaіeњ mуwiіeњ

3 л. pisaі czytaі mуwiі 

Единственное число, женский род

1 л. pisaіam czytaіam mуwiіam

2 л. pisaіaњ czytaіaњ mуwiіaњ

3 л. pisaіa czytaіa mуwiіa 

Единственное число, средний род

3 л. pisaіo czytaіo mуwiіo

Множественное число, лично-мужская форма

1 л. pisaliњmy czytaliњmy mуwiliњmy

2 л. pisaliњcie czytaliњcie mуwiliњcie

3 л. pisali czytali mуwili
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Множественное число, женско-вещная форма

1 л. pisaіyњmy czytaіyњmy mуwiіyњmy

2 л. pisaіyњcie czytaіyњcie mуwiіyњcie

3 л. pisaіy czytaіy mуwiіy 

Особенностью польских глаголов в прошедшем времени 
являются личные окончания -њ, -њcie, -њmy, которые могут от-
соединяться от основы глагола и присоединяться к словам, 
стоящим перед глаголом: Czy wyњcie pisali?, Coњ mi mуwiі?, Chcк, 
їebyњ czytaі.

Прошедшее время глагола iњж и производных от него przyjњж, 
dojњж, odejњж итд. образуется от другой основы:

ед.ч. мн.ч.

м.р. ж.р. лично-м. форма женско-в. форма

1 л. szedіem szіam szliњmy szіyњmy

2 л. szedіeњ szіaњ szliњcie szіyњcie

3 л. szedі szіa

szіo

szli szіy 

Будущее время

В польском языке существуют два типа образования форм 
будущего времени – будущее простое и сложное.

Простое будущее время образуют глаголы совершенного вида 
при помощи окончаний настоящего времени. 

(napisaж, powiedzieж, pуjњж)

ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч.

1 л. napiszк napiszemy powiem powiemy pуjdк pуjdziemy

2 л. napiszesz napiszecie powiesz powiecie pуjdziesz pуjdziecie

3 л. napisze napisz№ powie powiedz№ pуjdzie pуjd№ 
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Сложное будущее время образуют глаголы несовершенного 
вида. Эта форма состоит из двух частей: из личной формы про-
стого будущего времени глагола byж и из одной из двух форм 
смыслового глагола – это инфинитив или личная форма про-
шедшего времени.

(czytaж)

ед.ч. мн.ч.

1 л. bкdк czytaж bкdziemy czytaж

2 л. bкdziesz czytaж bкdziecie czytaж

3 л. bкdzie czytaж bкd№ czytaж 

ед.ч. мн.ч.

1 л. bкdк czytaі, czytaіa, czytaіo bкdziemy czytali, czytaіy

2 л. bкdziesz czytaі, czytaіa, czytaіo bкdziecie czytali, czytaіy

3 л. bкdzie czytaі, czytaіa, czytaіo bкd№ czytali, czytaіy 

ПРИЧАСТИЯ И ДЕЕПРИЧАСТИЯ

В польском языке, так же как в русском, глаголы образуют 
причастия и деепричастия – причастия действительного и 
страдательного залогов и деепричастия совершенного и несо-
вершенного вида. 

Причастия действительного залога образуются только от 
глаголов несовершенного вида и склоняются по образцу прила-
гательных. Форма причастия действительного залога образуется 
присоединением к глагольной основе 3 лица множественного 
лица настоящего времени суффикса -№c- и окончаний при-
лагательного в соответствующей форме: czytaj№ – czytaj№cy, 

pisz№ – pisz№cy.
Причастия страдательного залога образуются при помощи 

суффиксов -n-, -ont-, -t- и склоняются по образцу прилагатель-
ного: graж –  grany, gi№ж – giкty. 
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Деепричастия несовершенного вида образуются от основы 
глаголов несовершенного вида в настоящем времени при по-
мощи суффикса -№c-: widzieж – widz№c,wiedzieж – wiedz№c.

Деепричастия совершенного вида образуются от основы гла-
голов совершенного вида в форме 3 лица единственного числа 
мужского рода прошедшего времени при помощи суффиксов 
-wszy, -іszy: zapomnieж – zapomniawszy, wіoїyж – wіoїywszy.

НАРЕЧИЯ

Наречия, образованные от существительных, имеют простую 
и сложную форму. Простая форма является устоявшейся фор-
мой косвенного падежа существительных без предлога: czasem, 
rankiem, wieczorem. 

Сложная форма состоит из форм существительных в косвен-
ных падежах с предлогами: do gуry, na pamiкж, po czкњci, za bezcen, 
za m№ї, w bok, w dal. 

Наречия, образованные от прилагательных, составляют самую 
большую группу слов этой части речи. Их можно разделить на 
простые и сложные.

Простые образуются при помощи суффиксов -о и -е: cichy – 
cicho, dawny – dawno, krуtki – krуtko. 

Сложные формы наречий от прилагательных образуются 
различными способами:

а) при помощи предлога po и суффикса -u: po polsku, po 
europejsku, po ludzku

б) при помощи предлога po и суффикса -emu: po staremu, po 
boїemu 

в) при помощи предлога na и суффикса -o: na prawo, na 
gor№co

г) при помощи предлогов bez, do, od, z и суффикса -a: bez maіa, 
do syta, od dawna, z grubsza.

Наречия, образованные от качественных прилагательных, могут 
иметь формы сравнительной и превосходной степени. Они обра-
зуются присоединением суффикса -ej к основе без гласного. При 
этом суффиксы -k-, -ek-, -ok- исчезают. Суффикс -ej смягчает 
основу, в которой происходит чередование согласных: bliski – 
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